



GOBIERNO DE LA CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES
MINISTERIO DE SALUD
DIRECCIÓN GENERAL DE DOCENCIA, INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO
PROFESIONAL

Director General: Dr. Gabriel González Villa Monte

RESIDENCIA INTERDISCIPLINARIA DE EDUCACIÓN Y PROMOCIÓN DE
LA SALUD (RIEPS)

Sede formadora:

Área Programática Hospital General de Agudos D. F. Santojanni

Coordinadora General de la Residencia:

Claudia Lomagno - Lic. en Ciencias de la Educación

Coordinadora del Programa Local de Formación:

Natalia Israeloff - Prof. en Antropología

Instructora de residentes:

M. Fernanda Cavaro - Médica

Jefa de residentes:

M. Lucía Reynoso - Lic. en Trabajo Social

INFORME DE ROTACIÓN ELECTIVA

Rotante:

Antonella Coullery - Lic. en Sociología

DNI: 37.155.734 **Ficha Municipal:** N° 820.054

Sede de rotación:

Gerencia Operativa de Epidemiología - CABA

Período: 4 al 29 de Abril de 2022

CONTENIDO

1. *Introducción*
2. *Sede de rotación*
3. *Fundamentación*
4. *Objetivos*
5. *Descripción del proceso de rotación*
6. *Aprendizajes logrados*
7. *Aportes desde la EPS a la institución*
8. *Obstáculos y dificultades*
9. *Evaluación realizada por el referente de la rotación*
10. *Evaluación realizada por el rotante*

1. Introducción

Este documento presenta el informe realizado luego del tránsito por la sede de rotación externa de elección libre de la residente de 3er año Lic. Antonella Yanina Coullery. La rotación se llevó a cabo durante el período comprendido entre el 4 de Abril y 29 de Abril de 2022 en la Gerencia Operativa de Epidemiología (GOE) perteneciente al Ministerio de Salud de la Ciudad de Buenos Aires.

A continuación, se presenta la sede de rotación electiva, se expone la fundamentación sobre la elección de la sede, se explicitan objetivos del proceso de rotación, actividades realizadas, aprendizajes logrados, obstáculos hallados y aportes realizados a la institución. Para finalizar, se elabora una evaluación y delinean conclusiones, y se adjunta la evaluación de la institución.

2. Sede de rotación

La rotación se realizará en la Gerencia Operativa de Epidemiología (GOE), que se encuentra en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Esta Gerencia depende del Gobierno de la Ciudad, en particular del Ministerio de Salud.

La Gerencia de Epidemiología aborda el proceso de salud-enfermedad-atención-cuidado desde una mirada colectiva, con la finalidad de mejorar la salud de toda la población de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Trabaja, desde una

mirada poblacional, en la gestión y análisis de datos epidemiológicos; en la Vigilancia y control de los eventos de notificación obligatoria; en la investigación de diferentes problemáticas; en la capacitación general y en el desarrollo de informes sistemáticos para la caracterización de la situación y la retroalimentación de los datos a quienes lo producen.

La GOE entiende que los cambios en el perfil de salud de la población se relacionan indudablemente con las transformaciones que se operan en forma continua en las distintas áreas: económica, ambiental, social, demográfica y política. Para comprender todos estos cambios y sus efectos, considera necesario la utilización de la epidemiología de manera tal permitir la instrumentación de programas y políticas de salud que esa comunidad requiere.

En relación a este objetivo realizan las siguientes actividades actividades y funciones:

- Promoción e implementación del conocimiento de los procesos de salud-enfermedad-atención y sus factores determinantes para aplicarse en una adecuada gestión de salud en beneficio de la población.
- Coordinación, evaluación y actualización del Sistema Nacional de Vigilancia de la Salud (SNVS), integrando los distintos componentes involucrados.
- Organización de intervenciones oportunas y adecuadas que modifiquen la problemática observada.
- Coordinación de la urgencia epidemiológica, anticipando alertas y facilitando respuestas rápidas.
- Interacción y supervisión de los diferentes servicios y/o grupos de trabajo en epidemiología de hospitales y APS.
- Articulación con otras áreas del Gobierno de la Ciudad y el Ministerio de Salud de la Nación, en cuanto a temas de interés común para el Sistema Nacional de Vigilancia de la Salud.
- Estimulación, desarrollo y supervisión de la investigación en epidemiología de la ciudad.
- Promoción de los ejes prioritarios de educación para la salud según la situación epidemiológica observada.
- Ejecución de programas de capacitación y actualización en epidemiología para profesionales y técnicos del GCBA.

- Producción y difusión de materiales informativos periódicos.

En la GOE y en la residencia de epidemiología trabajan de manera interdisciplinaria profesionales de Medicina, Psicología, Veterinaria, Bioquímica, Biología, Nutrición, entre otras.

La visión de la Gerencia es que la epidemiología se convierta en el ámbito de referencia y generación de información oportuna, sistemática, válida e integrada, en cada uno de los niveles de acción (comunidad, gestión, servicios), para contribuir a definir las prioridades e intervenciones vinculadas con el proceso de salud-enfermedad-atención-cuidado, mejorando así la salud de los habitantes de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Entre las producciones de la GOE se encuentran: la sala de situación semanal de eventos priorizados, los análisis de Situación de Salud (ASIS), los boletines periódicos anuales y los boletines periódicos semanales.

3. Fundamentación

La elección de la sede de rotación se fundamenta en el interés de profundizar en una de las áreas sustantivas de formación de la Residencia Interdisciplinaria de Educación y Promoción de la Salud. En relación a la epidemiología, el trabajo diario de la residencia se focaliza en su implementación en el ámbito local. Este proyecto propone un acercamiento a la temática desde una trayectoria de trabajo diferente a la de la residente, relacionada a un espacio de gestión de nivel central de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Esto enriquecerá la trayectoria formativa de la rotante y permitirá establecer un intercambio de experiencias en relación a las diferentes estrategias utilizadas en los diferentes niveles. También genera la posibilidad de implementar nuevas estrategias epidemiológicas en los proyectos locales.

La elección además se vincula con la oportunidad de conocer el funcionamiento del sistema de salud de CABA, desde un espacio de gestión gubernamental, teniendo en cuenta la organización y las dinámicas de trabajo del equipo y su articulación con otros niveles.

A su vez, la experiencia se fundamenta en uno de los objetivos formativos de la residencia en relación a poder formular y realizar diagnósticos integrales de salud a nivel poblacional, que implican realizar análisis de situación de salud integrales considerando las

particularidades y contextos de los conjuntos sociales y actores implicados, e identificar prioridades y determinar necesidades en poblaciones.

La rotación se vincula con otro de los objetivos que establece el Programa de Formación para lxs residentes de tercer año que plantea la socialización de la experiencia de trabajo en otros equipos y espacios de formación.

Finalmente, la participación en las actividades desarrolladas en la GOE y en articulación con otras instancias del sistema de salud enriquecerán los conocimientos relacionados a la disciplina de la residente, a partir de la participación en diversos espacios de planificación, implementación y evaluación de las actividades desarrolladas por equipos interdisciplinario de la gerencia y de la residencia de epidemiología, en relación a la difusión y retroalimentación de información y procesos a todos los niveles, al desarrollo de procesos de trabajo más eficaces y eficientes, a la evaluación permanente de los procesos y resultados con la participación de todo los actores y a la formación/transformación permanente.

4. Objetivos Generales

- Conocer las principales actividades que se desarrollan en la Gerencia Operativa de Epidemiología.
- Adquirir conocimientos y herramientas teórico técnicas del campo de la epidemiología en la Salud Pública.
- Conocer la organización y el funcionamiento de la Gerencia Operativa de Epidemiología en el ámbito de la Ciudad de Buenos Aires.

Objetivos Específicos

- Conocer sobre los procesos de salud-enfermedad-atención y sus factores determinantes para aplicarse en una adecuada gestión de salud en beneficio de la población.
- Conocer los eventos bajo vigilancia a través del Sistema Nacional de Vigilancia de la Salud -SNVS 2.0-, su modalidad y periodicidad de notificación así como los procesos para el registro de la información en el sistema.

- Participar en el procesamiento y análisis de información, a fin de generar conocimiento oportuno y de calidad sobre los problemas de salud poblacionales y sobre la capacidad de respuesta de los sistemas de atención.
- Identificar las diferentes fuentes de datos y su utilización en el análisis de información.
- Conocer y participar en análisis de situación de salud desarrolladas por el área.
- Identificar herramientas que puedan aportar al trabajo de los equipos de la Residencia de Educación para la Salud.

5. Descripción del proceso de rotación

El proceso de rotación se desarrolló durante cuatro semanas del mes de Abril, observando y participando de diferentes actividades de la gerencia operativa de epidemiología y de la residencia de epidemiología, ya que ambos equipos trabajan en el mismo espacio y de manera articulada en la mayoría de las tareas. Las mismas están compuestas por algunas más sistematizadas, como las que se realizan alrededor del boletín epidemiológico semanal o procesamientos de datos semanales, y otras son producto de emergentes y demandas momentáneas, como los eventos que precisan vigilancia epidemiológica o cambios organizativos en torno a la gestión de las diferentes instancias de seguimiento del CoVID 19. Mi inserción dependió mucho de esos tiempos institucionales y el equipo intentó hacerme partícipe y observadora de la mayor cantidad de actividades posibles de la gerencia y la residencia.

Entre el momento de gestión de la rotación y el momento de desarrollo hubo cambios organizativos dentro del área de la Gerencia Operativa de Epidemiología. De esta manera, durante la primera semana conocí a quien sería mi referente de rotación y se desempeñaba como Gerenta interina del área de epidemiología; también a la referente de vigilancia epidemiológica que desempeña un rol docente respecto a lxs residentes y conmigo. Debido a este momento de cambios en el espacio, en el devenir de mi proceso de inserción participé principalmente de actividades de la residencia y en menor medida de la gerencia. El acercamiento a la base de datos de ETMs, la forma de procesamiento, limpieza y presentación de la información, me permitió profundizar en herramientas teórico-técnicas de la epidemiología en la salud pública; así como también lo hicieron las lecturas de informes, guías y observaciones de seguimientos de casos de sarampión, hantavirus y

botulismo, en este caso más focalizados en la vigilancia epidemiológica. También profundicé mi formación en el área a partir de las instancias de ateneos internos y de otras instancias de capacitación externas a la gerencia. Profundicé, en particular, en metodologías relacionadas a los Análisis de Situación de Salud a partir de participar de la escritura del ASIS 2021 y de la revisión del curso de ASIS dictado por la gerencia. Todas estas actividades y fundamentalmente la participación de diferentes instancias de reunión me permitieron conocer el lugar de trabajo, el rol institucional del equipo, su forma de organización, las articulaciones con otros sectores, interiorizarme en saberes de gestión ministerial y epidemiológica.

Teniendo en cuenta que transitamos un momento particular en torno a la pandemia, me resultó muy interesante las diferentes políticas implementadas en relación a la vigilancia, seguimiento y gestión del CoVID 19.

De manera más ordenada las actividades realizadas durante el mes de abril fueron:

- Acercamiento a la base de datos de ETMs. Observación de los métodos de procesamiento, limpieza y presentación de la información. Lecturas sobre el entorno y lenguaje de programación “R”.
- Aproximación al Sistema Nacional de Vigilancia de la Salud -SNVS 2.0.
- Participación en las instancias de ateneos internos (estadísticas en salud comunitaria sobre las estrategias de vacunación puerta a puerta y punto fijo; Violencia Basada en Género; resistencia a antimicrobianos), lectura de ateneos (menstruación; desigualdad) y de formación de la gerencia (3º encuentro nacional de comunicación y chagas, webinar sobre vacunación “20 años, 20 vacunas”)
- Lectura de informes, guías y observación del seguimiento de casos de sarampión, hantavirus, botulismo y dengue.
- Observación y/o participación en el proceso de escritura del ASIS CABA(mortalidad, salud sexual y (no) reproductiva, maternidad e infancias) y en la revisión del curso de ASIS de la gerencia (instrumentos de recolección).
- Participación en diferentes reuniones de la gerencia, de equipo, con epidemiologías intermedias, de SNVS.
- Aproximaciones a temáticas de chagas y del sistema de información perinatal.

6. Aprendizajes logrados

La participación en diversas actividades, articulaciones y situaciones de la institución abonaron a mi conocimiento sobre:

- ❖ Herramientas teórico técnicas del campo de la epidemiología en la Salud Pública.
- ❖ La identificación y utilización de diferentes tipos de fuentes de información epidemiológica.
- ❖ Métodos de procesamiento, sistematización y presentación de la información epidemiológica.
- ❖ Etapas de la vigilancia epidemiológica, complejidades de su abordaje en relación a la población y a la gestión. Protocolos en torno a ENOs.
- ❖ La organización y el funcionamiento de la Gerencia Operativa de Epidemiología, es decir, de un área de epidemiología en el nivel central.
- ❖ La articulación con otras áreas del ministerio y otras instituciones, vinculadas en la obtención y procesamiento de la información, así como la implementación de políticas públicas.
- ❖ El funcionamiento del sistema de salud de CABA, teniendo en cuenta la organización del equipo y su articulación con otros niveles y actores.
- ❖ Análisis de situación de salud, con una mirada puesta en cómo se construye esa información y qué prioridades se pueden identificar.
- ❖ Conocimientos sobre planificación, implementación y evaluación de las actividades desarrolladas por equipos interdisciplinario de la gerencia y de la residencia de epidemiología.
- ❖ Otra forma de organización de un equipo de residencia, en el nivel central.
- ❖ Contenidos en relación a: Chagas, Sarampión, Botulismo, Hantavirus, estadística, violencia basada en género, entre otros.

7. Aportes desde la EPS a la institución

Los aportes que realicé a la institución están asociados a mi paso por la residencia. Considero que, teniendo en cuenta el poco tiempo de rotación, pude poner en práctica algunos saberes y competencias que fui adquiriendo como parte del proceso de enseñanza-aprendizaje durante la RIEPS. En las tareas de reflexión teóricas-prácticas junto al equipo de residencia y en menor medida de la gerencia y también en el trabajo

interdisciplinario y la articulación continua, pude realizar aportes principalmente reflexivos en torno a la construcción de los datos epidemiológicos y problematizaciones en torno al registro de datos en el primer nivel de atención, que luego se utilizan en análisis epidemiológicos.

8. Obstáculos y dificultades

Una complejidad que se presentó en la rotación fue el momento particular en el cual me inserté en el equipo. Se estaba produciendo una reorganización luego de la renuncia del gerente operativo, de hecho eso tuvo implicancias en quien sería mi referente docente. A pesar de ello y gracias a la gestión de mi nueva gerenta interina, pude aprovechar la experiencia de rotación y cumplir los objetivos.

9. Evaluación realizada por la referente

Se adjunta al presente documento

10. Evaluación realizada por la rotante

Considero que la Gerencia Operativa de Epidemiología de CABA presenta múltiples elementos que la constituyen como un lugar indicado para realizar una rotación para abonar a la formación de un residente de educación y promoción de la salud.

En primera instancia, es un espacio propicio para la formación en temáticas vinculadas a la epidemiología, análisis de datos y gestión. Al mismo tiempo todas las personas del equipo se caracterizan por ser empáticos y cálidos, y los residentes desempeñaron un rol de acompañamiento muy importante durante mi rotación. El paso por la GOE abona de forma directa a la formación en el área sustantiva de epidemiología, ampliando el abanico de herramientas, métodos y técnicas epidemiológicas.